
РОДИЛСЯ я в ноябре 1917 года в городе 

Канате , где проживаю и сейчас. В 1932 году 

начал работать на железной дороге, через пять 

лет назначили дежурным по станции. Эта 

Андреев Вадим Поликарпович. 

В О Е В А Л В 2 0 5 - О М П О Л К У 

должность предоставляла «броню» от призыва в армию, и даже в июне 1940 

года, за год до начала войны, когда был объявлен так называемый 

ворошиловский спецнабор, мне не прислали повестку. 

Тогда я лично обратился в военкомат и добился отправки в армию. Как 

сегодня помню: эшелон отправился из Канаша 22 июня 1940 года. Половину 

призывников направили в Прибалтику, а остальные, среди которых 

находился и я, попали в Мурманск. Там я и начал службу в составе 205-ой 

стрелковой дивизии. Окончил школу младших командиров, стал командиром 

расчета пулеметно-зенитной установки. 

Начиная с февраля 1941 года немецкие самолеты по 10 - 12 раз в сутки 

стали совершать провокационно-разведывательные полеты над Мурманском. 

Наши установки были поставлены на огневые позиции с полным боевым 

комплектом. Но открывать огонь по самолетам нам категорически запретили. 

Мы постоянно находились в положении номер один, даже спали не раздеваясь. 

21 июня выдали полное снаряжение, новое белье, маскировочные 

средства, дополнительный боекомплект. Отправились на морской причал 

для переправы через залив, как нам объяснили, для участия в маневрах в 

масштабе всей 14-ой армии, куда входил наш полк. У причала накопилась 

большая армада войск, и мы всю ночь и утро 22 июня ожидали своей очереди. 

О начале войны нам сообщил один моряк, уже после выступления по 

радио Молотова, то есть после 12 часов дня. Вскоре началась бомбежка 

жилых кварталов Мурманска. Но все это было вне досягаемости наших 

зенитных установок, и мы, естественно, огня не открывали. Начались 

пожары. Издалека мы видели бегущих от бомбежки женщин с детьми, 

стариков. 



Вот так в Мурманск пришла война. 

После переправы через залив нас направили в сторону рыбачьего поселка 

Ура-губа, это около 25 километров от прямой дороги к границе. 

В начале июля 1941 года полк занял оборону по восточному берегу реки 

Западная Лица. Рядом сражались части 14-ой стрелковой дивизии. ' Враг 

рвался в Мурманск. Полк с первого дня отбивал яростные атаки. Бои шли 

за каждую высоту, за каждую тропинку. 

Как-то фашисткие егери пытались форсировать Западную Лицу с ходу. 

Не вышло. Хотьи небольшая речка, неширокая, но противник никак не сумел 

преодолеть эту преграду: наши бойцы стояли насмерть. Враг то откатывался 

назад, то снова обрушивал тысячи мин и снарядов на наши позиции, а затем 

шел на штурм. 

Однако, поняв, что советскую оборону с фронта не сломить, гитлеровское 

командование решило нанести удар по нашим тылам. 

В ночь на 7 июля 1941 года, воспользовавшись туманом, около двух 

батальонов егерей обошли открытые фланговые боевые позиции и начали 

продвигаться по лощине в глубь нашего расположения, где находились 

штабы полка и дивизии. Здесь же были расположены и мы - зенитчики, 

возглавляемые старшим лейтенантом Шабановым. 

Первый удар гитлеровцы пытались нанести по штабу нашего полка и 

тылам, но получили сокрушительный отпор, который полностью поломал их 

план. .Под вечер в районе обороны полка начал распространяться дым. Это 

немцы подожгли мох. Теперь уже следовало ожидать врага с любой стороны. 

Так и случилось. Через некоторое время бой кипел и возле нашей позиции. 

Под руководством старшего лейтенанта Шабанова мы быстро развернули 

свои установки для ведения огня по наземным целям. Наверное надолго 

запомнили это уцелевшие фашисты. Здесь полегло около трехсот гитле

ровцев. За отличную, слаженную работу в бою командир взвода всему 

личному составу объявил благодарность, а особо отличившихся обещал 

представить к награде. 

Другая группа противника в это время атаковала командный пункт 

нашего полка. Против нее батальонный комиссар Иванников бросил 

последний свой резерв во главе с лейтенантом Федоровым. Двадцать бойцов 

и рота гитлеровцев - один против пятерых! Полтора часа продолжалась эта 

рукопашная схватка. Каждый боец знал, что отступать некуда, и это 

удесятеряло силы. Измотав врага, бойцы по команде лейтенанта забросали 

фашистов гранатами и снова поднялись в штыковую атаку. Они шли вслед 

за разрывами гранат. Отогнав врага, лейтенант Федоров доложил командн

ру полка, что задача выполнена. Батальонный комиссар Иванников обнял и 

горячо поцеловал героя. Враг был разгромлен. 

На следующее утро старший лейтенант Шабанов рассказал нам, что 

почти ни одному немцу не удалось уйти из долины, которую они стали 

называть долиной смерти. Наши бойцы назвали ее долиной Славы. 

Через несколько дней газета «Красная Звезда» писала: «В этих жестоких 

боях утверждено бессмертие полка. В огне этих боев за Отчизну закалились 

и окрепли его люди. Верные сыны Отчизны, воины могучей водины, они 

подняли на щит громкое имя полка. Они творили его боевую историю, 

стали его стальным костяком. Батальонный комиссар Иванников, капитан 

Родионов, старший лейтенант Гурьев, старший лейтенант Гулицкий, лейте

нанты Демин и Слепущенко, политруки Кочкин и Бурлуцкий, красноармеец 

Федоренко и многие другие герои полка всегда будут служить образцом и 

примером для однополчан, для всех, кто встанет под гордое знамя полка, 

озаренное лучами славы». 

Началась позиционная война с редкими выпадами и указами обеих 

сторон. Позиции немцев вклинились по центру в нашу оборону, поэтому наше 

командование решило в апреле 1942 года устранить этот клин, и началось 

окружение позиций немцев. 

Желая принять участие в боях, я через командира роты обратился к 

командиру полка с ходатайством о переводе в более активное подразделение. 

Командир роты мне отказал, и тогда я написал заявление в бюро ВЛКСМ 

полка. Через несколько дней меня перевели в роту автоматчиков, куда я 

прибыл в самый разгар боя. 

Назначили помощником командира взвода, а когда был убит командир, 

то принял командование взводом. Мы вели наступление на высоту, где я 

первым поднялся и повел за собой бойцов. Высота была взята. Нас отвели 

на отдых, меня представили к награде; Но почти сразу нас подняли по 

тревоге, так как немцы прорвали оборону. Меня с группой автоматчиков 

поставили на растерзание двум батальонам наступающих немцев. Нас, 

конечно, смяли, меня ранило в обе ноги. Я скатился под сопку и под 

прикрытием кустарников отполз в сторону своих. Это было 16 мая 1942 года. 

В Заполярье была снежная зима. Снегу и весной было много, и мне 

пришлось сутки пролежать на снегу. На второй день немцев прогнали, а меня 

подобрали санитары стрелковой роты и по цепочке нолевых госпиталей 

направили в глубокий тыл на излечение. 

Поскольку в день первого боя поступления в санчасть полка не было, а 

на поле боя мой труп не обнаружили, меня сочли пропавшим без вести, о чем 



сообщили домой, а наградные листы аннулировали. В госпитале я находился 

до января 1943 года, был признан годным к нестроевой службе. Поэтому 

в боевых действиях больше не участвовал, служил в нестроевых частях. 

Демобилизовали в декабре 1945 года. После чего вернулся в Канат и до 

ухода на пенсию работал на железнодорожном транспорте. 

Награжден орденом Отечественной войны 1- ой степени, медалью "За 

отвагу", знаком "Почетному Железнодорожнику". 


